



COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Bordeaux, le 2 avril 2024

Journée mondiale de sensibilisation à l'autisme :

Point de situation sur le déploiement de la stratégie nationale pour le troubles du neurodéveloppement 2023-2027 en Nouvelle-Aquitaine

La journée nationale de l'autisme du 2 avril est l'occasion de faire un point sur les actions déployées en Nouvelle-Aquitaine pour améliorer la prise en charge des personnes atteintes de troubles du neurodéveloppement et mettre en lumière le lancement d'une campagne nationale de sensibilisation à l'autisme.

Repérer et diagnostiquer plus tôt les troubles du neuro-développement chez l'enfant

L'intervention précoce est l'une des mesures phares de la stratégie nationale pour l'autisme au sein des Troubles du neurodéveloppement (TND). Il s'agit de repérer et diagnostiquer le plus tôt possible ces troubles chez les enfants pour proposer une prise en charge adaptée.

En Nouvelle-Aquitaine, le déploiement des plateformes de coordination et d'orientation (PCO) des troubles du neurodéveloppement pour les 0-7 ans a débuté dès 2019. Il en existe désormais une par département (soit 12 plateformes disponibles en Nouvelle-Aquitaine, dont 2 ouvertes en 2022 en Charente-Maritime et Vienne en 2022) dont l'activité est croissante:

- 4 804 enfants ont été adressés aux plateformes par un professionnel de santé et bénéficient d'un accompagnement depuis leur ouverture en 2019 (soit une augmentation de 80%),
- 2 904 forfaits d'intervention précoce ont permis le financement des interventions spécialisées d'ergothérapeutes, de psychomotriciens et de psychologues, avec la mobilisation de professionnels libéraux (soit une augmentation de 85%).

Pour pouvoir renforcer les prises en charge adaptées après la phase diagnostique, la Nouvelle-Aquitaine a renforcé l'offre en aval avec 14 places de Services d'éducation spéciale et de soins à domicile (Sessad) intervention précoce supplémentaires en Gironde.

Au niveau national, un **nouveau guide de repérage des écarts de développement 0-7 ans** vient de paraître qui sera intégré désormais dans le carnet de santé (version téléchargeable ci-dessous) :

- Le guide à télécharger en format « A imprimer » ou « A remplir de façon numérique » :
 https://www.ameli.fr/content/le-livret-de-reperage-des-0-6-ans-tnd
- La liste des PCO avec leurs coordonnées pour adresser le guide en format papier ou numérique :
 https://www.ameli.fr/content/adresses-et-telephones-plateformes-de-coordination-et-d-orientation-pco
- Le livret à remettre aux parents si le médecin oriente l'enfant vers une PCO : https://www.ameli.fr/content/information-tnd-pour-les-parents

| Favoriser la scolarisation des enfants porteurs de TSA (troubles du spectre autistique) au sein des établissements scolaires

Pour favoriser l'inclusion des enfants porteurs de TSA à l'école, l'ARS Nouvelle-Aquitaine a abondé le financement et déployé en lien avec l'Education nationale différents dispositifs en Nouvelle-Aquitaine :

- 908 places de Services d'éducation spéciale et de soins à domicile (Sessad) TSA sont désormais installées au 31/12/2023, dont 158 nouvelles places déployées pour les rentrées de 2020 à 2023 et 133 pour de l'intervention précoce sur la même période, soit 14.9% des places régionales de Sessad,
- 29 unités d'enseignement en maternelle autisme (UEMA), dont 3 nouvelles à la rentrée 2023,
- 9 unités d'enseignement en élémentaire autisme (UEEA), dont 4 nouvelles à la rentrée 2023,
- 14 dispositifs d'autorégulation (DAR), dont 2 nouveaux à la rentrée 2023, ont permis à environ 300 enfants, sur la période scolaire de 2022-2023 de bénéficier d'une inclusion au sein d'établissements scolaires dans le cadre de ces dispositifs spécialisés TSA (soit + de 21% par rapport à l'année scolaire précédente).

| Soutenir la pleine citoyenneté des adultes

Pour accompagner les personnes atteintes de TSA à la période adulte, des dispositifs ont également été déployé sur les territoires :

- 3 unités résidentielles pour adultes avec autisme sévère (en Charente-Maritime, Deux-Sèvres et Haute-Vienne) sont en projet avec une ouverture prévue en 2025. Dans cette attente, 2 équipes mobiles, ont été déployées. Elles apportent un soutien lors de tensions ponctuelles notamment auprès des familles ou des équipes en établissement et viennent également en renfort lors de situations de crise. Elles ont permis l'accompagnement de 43 personnes TSA.
- Sur 131 groupements d'entraide mutuelle (GEM) que compte la Nouvelle-Aquitaine, 22 sont consacrés à des personnes atteintes de TSA, 5 GEM TSA supplémentaires ont été créés en 2023. Les 12 départements de Nouvelle-Aquitaine sont désormais tous dotés d'au moins un GEM TSA. Les GEM sont des espaces permettant aux personnes porteuses de TSA de se soutenir mutuellement dans les difficultés rencontrées, notamment en termes d'insertion sociale, professionnelle et citoyenne.

| Perspectives 2024

La mise en œuvre de dispositifs d'appui à la scolarisation va se poursuivre avec la prévision d'ores et déjà de l'ouverture pour la rentrée 2024 de 3 dispositifs d'autorégulation (DAR) élémentaires en Creuse, Dordogne et Pyrénées-Atlantiques, 2 DAR collège en Charente et Gironde et une unité d'enseignement en élémentaire autisme (UEEA) en Deux-Sèvres.

L'ARS Nouvelle-Aquitaine va également continuer d'accompagner le déploiement des plateformes de coordination et d'orientation (PCO) des troubles du neurodéveloppement 7-12 ans. Ainsi, l'ouverture de la PCO 7-12 ans Gironde devrait avoir lieu d'ici l'été. Elle sera suivie dans le courant de ce 1^{er} semestre 2024 par le lancement d'Appel à candidature/Appel à manifestation d'intérêt sur les autres territoires pour des ouvertures fin d'année, début 2025. Elles rejoindront celles de la Charente-Maritime et de la Vienne qui ont d'ores et déjà au bout d'un an de fonctionnement accueillis **390 enfants et permis d'octroyer 131 forfaits.**

Enfin, l'ARS avec l'ensemble de ses partenaires est mobilisée sur la déclinaison du plan « 50 0000 solutions » au niveau régional devant permettre de créer des places de SESSAD.

| Des manifestation en Nouvelle-Aquitaine à l'occasion de la journée de sensibilisation à l'autisme

Dans le cadre de cette journée mondiale de l'autisme plusieurs manifestations sont organisées sur l'ensemble du territoire néo-aquitain comme :

- **En Charente**, organisation par Agir et Vivre l'Autisme d'Angoulême en partenariat avec le Grand Angoulême Athlétisme (G2A) et la filière STAPS de la faculté d'Angoulême de la grande course/marche solidaire le 2 avril
- En Charente-Maritime:
 - Journée de sensibilisation à l'autisme 3 avril 2024 Palais des congrès de Rochefort sur le thème « Apprendre et grandir ensemble » : <u>Journée de sensibilisation à l'autisme – 3 avril 2024</u> – Palais des congrès de Rochefort – Service départemental de l'école inclusive de Charente-<u>Maritime (ac-poitiers.fr)</u>

- Samedi 6 avril à 16 heures, une marche de 5 kilomètres est également organisée en partenariat avec la commune de Tonnay-Charente <u>Journée mondiale de sensibilisation à l'autisme (tonnay-charente.fr)</u>
- **En Gironde** le printemps de l'autisme organisé par le Conseil départemental du 22 mars au 2 juillet : toutes les informations sur ces journée sur leur site : <u>Printemps de l'autisme : des événements pour mieux comprendre et sensibiliser à ce handicap | Gironde.FR</u>
- **Dans les Landes :** le 4 et 5 avril, 3e édition des Rendez-vous landais de l'autisme organisée par le Conseil départemental : Chacun sa vie, chacun sa réussite (landes.fr)
- **En Lot et Garonne :** journée de sensibilisation à l'autisme à Agen organisée par Planète Autisme le 2 avril 2 Avril 2024 : Journée de sensibilisation à l'autisme à Agen | Planète Autisme (planeteautisme.fr)
- En Pyrénées-Atlantiques: journée de sensibilisation à l'autisme au travers d'un évènement sportif le mardi 2 avril à Bizanos organisée par l'ADAPEI 64: <u>Journée mondiale de sensibilisation à l'Autisme –</u> <u>Adapei des Pyrénées-Atlantiques (adapei64.fr)</u>
- Pour l'ensemble du territoire Limousin : retrouvez sur le site du Centre ressources autisme de Limoges toutes les informations sur les manifestations organisées en Creuse, Corrèze et Haute-Vienne <u>Journée</u> Mondiale de l'Autisme 2024 - CRA LIMOUSIN
- Au Centre de Ressources Autisme de Poitiers: Conférence, Portes-ouvertes et escape game au CRA le mardi 2 avril <u>ch-laborit.fr/journee-mondiale-de-sensibilisation-a-lautisme-conference-portes-ouverteset-escape-game-au-cra/</u> et d'autres informations sur <u>cra-pc.fr/2024/02/16/journee-mondiale-de-lautisme-2-avril-2024/</u>

| Lancement d'une campagne nationale « Mieux connaître l'autisme, c'est mieux vivre ensemble »

Une campagne nationale va être diffusée la première semaine d'avril. Son objectif : donner des clefs de compréhension aux Français sur ce qu'est l'autisme. De nombreuses personnalités se sont mobilisées pour ce projet qui s'articule autour d'une ambition collective : « Mieux connaitre l'autisme, c'est mieux vivre ensemble ». La méconnaissance de ce qu'est l'autisme nourrit les craintes et contribue à mettre à l'écart de la société les personnes concernées et leurs familles : 89% des personnes autistes se sentent incomprises par leur entourage.

L'autisme c'est encore trop souvent, la culpabilisation des parents, et notamment des mères, la difficulté pour les personnes concernées à trouver un travail et le garder, une grande solitude et des idées suicidaires fréquentes. Bien que le sujet soit plus visible aux travers de reportages, de fictions et d'une politique volontariste du gouvernement, les représentations caricaturales, les idées reçues et les fausses croyances continuent encore à circuler.

La campagne de sensibilisation est constituée de trois films de cinquante secondes (sur l'hyper sensorialité, le décryptage des émotions et des codes sociaux et le fait que l'autisme est un trouble du neurodéveloppement sans aucune cause éducative ou affective). Les spots sont portés à la fois par une personne autiste et une personnalité : les humoristes Paul Mirabel et Elie Semoun, les acteurs Francis Perrin son épouse Gersende et leur fils Louis, et enfin Paul El Kharat écrivain et chroniqueur. La campagne a été conçue avec des familles et des personnes autistes.

Les films seront diffusés à partir du mardi 2 avril sur de nombreuses chaines de télévision (France TV, groupe M6, Canal+ group, groupe NRJ, 200 salles de cinéma, Dailymotion ...)

Vous pouvez les retrouver via les liens suivants :

https://www.youtube.com/@ministeresolidarites

Contact presse ARS Nouvelle-Aquitaine
Marie-Claude Savoye
06 65 24 84 60
ars-na-communication@ars.sante.fr